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20 марта ДК Ленина (ОАО "АЗОТ") 
Начало в 19.00
20 марта ДК Ленина (ОАО "АЗОТ") 
Начало в 19.00

Они были молоды, полны сил и надежд. Они любили и были 
любимы. Они только начинали свой жизненный путь.  На самом 
взлете он трагически оборвался… Но в наших сердцах они и сейчас 
молоды, полны сил и любимы…

Пусть вспомнят все, кто знал вас… 
Друзья.

Десять лет назад 
ушли из жизни   
Сергей Киснер  

и Саша Жданов.
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20 марта городу Березники исполняется 77 лет. 
С Днем рождения, город! 

Бизнес на крови
В Березники настойчиво сту-

чится новый бизнес. Нежданно-
негаданно, в неподходящее 
время, в ненужный час. На 
днях, не дожидаясь своей неза-
видной участи, березниковцы 
обратились через газету к на-
чальникам города, решающим 
человеческие судьбы.

Около месяца назад лабо-
ранты второй поликлиники 
узнали о том, что клинико-
диагностические лаборатории 
города выводят на аутсорсинг. 
Говоря русским языком, перево-
дят на обслуживание сторонней 
организацией, передают частно-
му лицу, специализирующемуся 
в соответствующей области. 

НеоПтИмИстИчНая 
оПтИмИзацИя

Некое ООО «Лабдиагнос-
тика», пермская компания, 
успевшая засветиться в краевой 
столице на рынке медицинских 
услуг, стала прощупывать и бе-
резниковскую почву. Частники 
хотят полностью автоматизи-
ровать процесс лабораторных 
исследований за счет внедрения 
информационной системы. 

«Клинико-диагностические 
лаборатории обеих больниц и 
роддома планируют объединить 
на базе Первой горбольницы, 
– делятся небогатыми сведе-
ниями сотрудники лаборатории. 
– Там сделан хороший ремонт, 
площадь позволяет. Возможно, 
в остальных учреждениях оста-
нутся только пункты забора 
крови». 

Почувствовать настроение 
весеннего праздника женскому 
коллективу лаборатории не 
удалось: начальство оповес-
тило о том, что за грядущими 
переменами неминуемо после-
дует значительное сокращение 
персонала. Предположитель-
но, 50-60 процентов от общей 
численности сотрудников всех 
лабораторий, которых сегодня 
насчитывается порядка 70-ти 
человек. И произойдет это уже 
в четвертом квартале текущего 
года.

Куда пойдут специалисты 
узкого профиля, фельдшеры-
лаборанты и врачи клинико-
диагностических лаборато-
рий, не имеющие права по 
трудовому законодательству 
занимать другие медицинские 
должности? В другие лабора-
тории, логично предположит 
читатель. Но откуда им взять-
ся в нашем провинциальном 
городке? 

Переучить лаборантов на 
медицинских сестер? Но они 
сейчас тоже не в цене: городские 
больницы еще не оправились от 
недавних массовых сокращений 
медицинского персонала. В 
условиях жесткой антикризис-
ной политики понятие «вакан-
сия» утратило свою актуаль-
ность. 

Вряд ли градоначальники 
ломают голову над решением 
всех этих сложных вопро-
сов. Выскажем предположе-
ние, что не ознакомили его 
и с подробностями трудовых 
биографий сотрудников ла-
бораторий. Информируем: 

большинство из них – люди 
предпенсионного возраста 
( п е н с и о н е р ы  у ж е  п о п а л и 
п о д  в ы ш е у п о м я н у т о е  с о -
кращение), проработавшие 
два-три десятка лет в одной-
единственной лаборатории. 
Многие пришли сюда сразу 
после медицинских училищ 
и институтов. Несмотря на 
скромную зарплату, лаборан-
ты имеют 15-процентную над-
бавку за работу с вредными 
реагентами, 42-дневный еже-
годный отпуск и выслугу за 
30-летний медицинский стаж, 
до которого многим осталось 
доработать несколько лет …

Но на горизонте у медра-
ботников другие перспекти-
вы, новое руководство, новые 
условия труда... Вряд ли они 
окажутся столь же гуманными. 
Ведь у новых хозяев совсем 
другая задача – расширить 
бизнес, увеличить прибыль, 
извлечь максимальную выго-
ду. В прямом смысле сделать 
деньги на крови и, получается, 
на человеческих судьбах.

В ПоГоНе  
за ПроГрессом

Наверное, с того момента, 
как Пермский край выбил-
ся в лидеры по появлению 
разных «ноу-хау», запуская, 
словно на автопилоте, раз-
личные пилотные проекты в 
жизнь, частный бизнес стал 
постепенно пробиваться и 
в государственную систему 
здравоохранения. Года пол-
тора назад аутсорсинг в сфере 
лабораторной диагностики 
апробировали в Перми, после 
чего руководители-медики со 
всего региона, в очередной 
раз посещая краевую столицу 
с деловым визитом, все чаще 
стали слышать о необходи-
мости перенять «хороший 
опыт». Тем более, что все эти 
мероприятия «идут в ногу» 
со стратегическим развити-
ем отечественной системы 
здравоохранения,  концеп-
цией развития страны до 
2020 года. 

Продолжение на стр. 2

Юлия ЖДаХина

семь Дней

Педагоги в ожидании 
Близится финал конкурса «Учитель 

года», который в Пермском крае прово-
дится уже в 20-ый раз. 

За это время наши педагоги не раз за-
нимали призовые места, получая солидные 
премии и ценные подарки. Кто будет пред-
ставлять Березники на региональном уровне, 
сейчас решает краевая комиссия, рассматри-
вая заранее высланные видеоматериалы о 
четверых претендентах на победу. А вот на 
уровне города имена лучших педагогов уже 
известны. В номинации «Учитель» – это 
ольга Кожевникова, преподаватель русского 
языка коррекционной школы № 2; в номина-
ции «Педагог дошкольного образовательного 
учреждения» – Жанна разумова, инструктор 
по физкультуре детского сада № 86; в номи-
нации «Педагог учреждения дополнительного 
образования» – Илья телегин, преподаватель 
Центра научно-технического творчества; в 
номинации «Учитель-стажер» – мария Коз-
лова, воспитатель детского сада № 83. Так 
решило «взрослое» жюри конкурса, хотя у 
юных судей из числа победителей предметных 
олимпиад сложилось свое мнение. Лучшим 
учителем они назвали  анвара тухтасинова, 
преподающего физкультуру в школе № 1, а 
самой доброй воспитательницей зульфию 
сарварову из детского сада № 47.

 

«Одноруким бандитам» 
осталось жить до июля

Жители дома № 9 по ул. челюскинцев 
могут спать спокойно. 13 марта располо-
женный в их доме игровой клуб  закрыт по 
требованию городской администрации. 

Всего же, начиная с 2007 года, чересчур 
азартные березниковцы лишились 34 мест, 
где просаживали деньги «одноруким бан-
дитам». Все эти клубы были закрыты  за 
несоответствие требованиям, налагаемым 
федеральным законом на подобного рода 
заведения. Сейчас в Березниках осталось 
только семь  игровых клубов. Все они 
имеют лицензию, предполагающую до-
статочную изолированность, большую 
площадь и число игровых автоматов не 
менее 50-ти штук. Но и им осталось «жить» 
только до конца июня. По закону, с 1 июля 
2009 года  любая деятельность, связанная 
с азартными играми, будет разрешена 
только в специально выделенных «игор-
ных зонах» в Алтайском, Приморском и 
Краснодарском краях, Калининградской 
и Ростовской областях.

Романовские иконы 
обновляются сами

В селе романово столетние иконы, ни 
разу не подвергавшиеся реставрации, 
обновляются... сами. 

Много лет иконы находились на складе. 
Их не размещали в храме из-за того, что 
на них просто ничего не было видно. Но 
вдруг на них стал проступать рисунок. 
Иконы начали обновляться. Об этом очень 
редком феномене рассказали корреспон-
денту телекомпании Астер ольге зуевой 
прихожане и настоятель храма Сретения 
Господня. Репортаж об этом вы сможете 
увидеть в среду, 18 марта, в программе 
«Этот день» на телеканале ТВ-ЦЕНТР, а 
также на кабельном телеканале «Астер». 

Лаборантов заменят машины?

Березники с точки 
зрения нормы

Увольняют? 
защищайся!

за детей встУпится 
прокУратУра?

молодежь и политика: 
танец не состоялся
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В Усолье остался 
Шехматов

согласно материалам крае-
вой избирательной комиссии, 
на повторном голосовании по 
выборам глав муниципальных 
районов, состоявшемся 15 
марта, большинство лидеров 
первого тура доказали свое 
преимущество. 

В Соликамском районе по-
бедил представитель «Спра-
ведливой России», сотрудник 
Соликамского оперативного 
взвода Березниковского гор-
носпасательного отряда ОАО 
«Агрохиминвест» андрей Дума 
(56,29%), в то время как дей-
ствующий глава «единоросс» 
Юрий Шведов набрал 41,23% 
голосов при явке 50,16%. 

Действующий глава, канди-
дат от «Единой России» Ген-
надий Шехматов в Усольском 
районе получил 49,6%. Второй 
кандидат, депутат Земского 
Собрания Усольского муни-
ципального района, директор 
ООО «Тазмерское» андрей 
механошин набрал 25,46% 
голосов избирателей. Явка в 
районе составила 24, 16%. 

Весна – время 
экономить

акция «Коммунальная вес-
на», которая продлится весь 
март, вступила во второй этап.

Как сообщает пресс-служба 
Б Ф  О О О  « Н О В О Г О Р -
Прикамье», с момента начала 
акции заявки на подготовку 
платежных документов с расче-
том среднегодового потребления 
ресурсов (тепла и воды) подали 
170 березниковцев. Из них 91 
горожанин уже подписал со-
глашение об участии в акации 
и получил свой денежный приз. 

Всем участникам «Комму-
нальной весны» вернули сумму 
равную 1/12 годового потребле-
ния воды и тепла. 

Те, кто еще только соби-
рается сэкономить на комму-
нальных платежах могут по-
звонить по телефону 25-52-08. 
Специалисты ООО «БИРЦ» 
по заявке владельцев лицевых 
счетов в кратчайшие сроки  
подготовят справки о размере 
прогнозного годового потре-
бления воды и тепла, а также 
рассчитают суммы, которые 
клиенты  НОВОГОРа получат 
обратно.

Придя в центральную кассу 
«БИРЦа» и подписав соглаше-
ние об участи в акции, можно 
быстро оплатить коммунальные 
услуги за год вперед и тут же по-
лучить обратно часть внесенной 
суммы. 

Напоминаем, тем, кто в пери-
од акции оплатит долги, будет 
«прощены» пени.  Спешите до 
конца марта сэкономить ваши 
деньги и время!

Березники  
заразные

Показатели по орВИ в го-
роде растут. за прошедшую не-
делю, с 9 по 16 марта эпидемио-
логический порог превышен на 
15,2 процента. В этот период 
в Березниках зафиксировано 
1266 случаев заболевания.

Пяти березниковцам был 
поставлен диагноз «грипп». По 
сообщению Росздравнадзора, 
более 70 процентов больных 
– дети до 14 лет. По этой при-
чине уже закрыты школа № 28 
и лицей №1. По эпидемиоло-
гическим показателям сегодня, 
18 марта, уходят на досрочные 
каникулы и учащиеся гимназии 
№ 9. Остальные школьники 
уйдут на весенние каникулы с 
субботы, 21 марта. 

Уроки гражданского десанта
те из березниковцев, кто уча-

ствовал в мероприятиях – встре-
чах, семинарах, дискуссиях, 
лекциях – Пермского граждан-
ского десанта, работавшего в Бе-
резниках всю пятницу и субботу 
прошлой недели, не пожалели 
потраченного времени. 

Они узнали, что быть гражда-
нином своей страны, своего города 
– совсем не скучно, не страшно и 
не бесполезно. В конце концов, это 
возможно! Надо только знать, как. 

– Ведь что такое гражданин? – 
сказала одна из участниц десанта, 
директор Центра ГРАНИ свет-
лана маковецкая. – Гражданин 
– человек, который освоил госу-
дарство. Научился его не бояться, 
понимать, что оно свое, родное, не 
воевать с ним методом холодной 
гражданской войны, а освоить все 
возможные инструменты взаимо-
действия и влияния на власть.  

Об этом и рассказывали на при-
мере своей практики и анализа 
березниковских реалий активисты 
12-ти самых уважаемых обществен-
ных организаций Перми и Перм-
ского края. Кроме организаторов 
десанта – Пермской гражданской 
палаты и Пермского правозащитного 
центра – с березниковцами встреча-
лись Уполномоченный по правам 
человека в Пермском крае татьяна 
марголина, уполномоченный по 
правам ребенка Павел миков, ру-
ководитель проекта по защите прав 
призывников, военнослужащих и 
альтернативнослужащих Пермского 
краевого отделения Международ-
ного общества «Мемориал», член 
призывной комиссии Пермского 
края Ирина Кизилова, председа-
тель Пермского фонда содействия 
ТСЖ андрей Жуков, специалисты 
ассоциации «ГОЛОС», общества 

развития предпринимательских ини-
циатив, Центра Гражданского ана-
лиза и независимых исследований 
(ГРАНИ) и других организаций.   

Пермская гражданская палата 
организует такие экспедиции уже 
шестой год подряд, но, пожалуй, 
никогда еще они не проходили с 
таким размахом, а мероприятия 
не были такими разнообразными и 
многочисленными. Рассказать обо 
всех невозможно, но наши  коррес-
понденты побывали на некоторых 
из них и попытались рассказать о 
них в сегодняшней газете. 

Одна из самых интересных «но-
винок» – круглый стол для муни-
ципальных служащих «Качество 
властных сервисов в г. Березники: 
карта проблем» с презентацией 
результатов тестовых исследова-
ний, проведенных в нашем городе 
(подробнее – на стр. 4).

На пресс-конференции, состояв-
шейся вечером 13 марта в редакции 
газеты «Неделя.ru», своими впечат-
лениями и выводами от бесед с бе-
резниковцами поделилась Татьяна 
Марголина, Уполномоченный по 

правам человека в Пермском крае. 
– По итогам сегодняшнего при-

ема я бы на первое место поставила 
проблему недостаточности ин-
формации у населения по вопро-
сам прямой компетенции органов 
местной власти, – отметила Татьяна 
Ивановна.  – Люди приходили 
ко мне с вопросами, ответы на 
которые должны дать конкретные 

должностные лица конкретных 
структур администрации. Вот то, о 
чем мы, наверное, будем говорить с 
главой города. Это, действительно, 
конкретные вопросы ответствен-
ности муниципалитета, причем в 
значительной части – информаци-
онного плана. Сегодня, например, в 
городе планируется реорганизация 
всех служб лабораторных анали-
зов. Предстоящее изменение, по 
замыслу, несет улучшение качества 
муниципальной услуги. Если оно 
действительно имеет позитивный 
характер, оно тем более должно 
быть убедительно  представлено 
профессиональному сообществу, 
которое там работает, и населению, 
как получателю услуги. Чтобы не 
было слухов, не было домыслов, 
чтобы была уверенность, что городу 
от этого действительно будет лучше. 
Здесь очень важно своевременно 
предоставить тем или иным заин-
тересованным группам и в целом 
населению профессиональную ин-
формацию, включить в обсуждение, 
чтобы люди действительно знали и 
доверяли предлагаемому решению. 
Вопрос доверия здесь очень важен.

Начало на стр. 1

В чем польза новых веяний 
в медицине? Что так прельщает 
чиновников и руководителей мед-
учреждений у частника? 

Во-первых, специализирован-
ные организации, занимающиеся 
лабораторной диагностикой, сулят 
более качественную, налаженную, 
минимальную по срокам выпол-
нения услугу. Опять же, за счет 
сокращения штатов и автомати-
зации процесса. Проще говоря, 
исследование будет вестись не 
человеком, а машиной, что должно 
ускорить получение результата и 
исключить ошибки. 

В чем специалисты в этой об-
ласти сильно сомневаются. Напри-
мер, забор крови машина произ-
вести не сможет, отчего возникает 
вопрос: как при значительном со-
кращении персонала лабораторий 
можно будет избежать очередей 
пациентов и таким образом уско-
рить процесс? Есть еще один 
маленький нюанс: лаборанты 
нас просветили, что для любого 
электронного анализа потребуется 
венозная кровь пациента, так что 
при малейшей простуде придется 
сдавать уже кровь из вены. Что не 
может обрадовать ни больных, ни 
самых медиков, поскольку эта про-
цедура более трудоемкая. 

Также спрашивается: куда де-
нется новое оборудование, посту-
пившее по нацпроекту «Здоровье» 
в лабораторию первой поликли-
ники только в прошлом году? 
Сейчас оно является муниципаль-
ной собственностью, по своему 
целевому назначению должно 
обеспечивать работу амбулаторно-
поликлинической службы и не 

может быть передано кому-то в 
аренду. Немалые государственные 
средства тогда были вложены в 
установку, обслуживание аппара-
туры и обучение персонала. Даль-
новидность мышления городских 
«стратегов» вызывает большое 
сомнение.

сВоя «КУхНя» Нам  
Не НУЖНа

Но, по всей видимости, даже все 
эти «против» пугают новаторов го-
раздо меньше, чем прельщают «за».

 «Государство должно покупать 
кашу в интересах больного. Не надо 
нам держать свою кухню. То же самое 
– с лабораторией, тяжелой медицин-
ской техникой. Частники сделают все 
дешевле и качественнее», – произнес 
губернатор Пермского края олег 
чиркунов в 2007 году, запуская оче-
редной проект в медицину.

Дешевизна и экономия, как 
обычно, и манит русскую душу. 

– Пермский опыт показал, 
– говорит главврач Первой гор-
больницы Галина Шамсина, – что 
переход на аутсорсинг сокращает 
расходы медицинских учреждений 
на содержание лабораторий на 10-
25 процентов. И как руководителю, 
мне понятно, что такие проблемы, 

как расход материалов для лабо-
ратории, ремонт оборудования и 
многое другое, с меня будут сняты. 
Но как человек и врач я понимаю, 
что есть люди, которые останутся 
без работы и которых будет слож-
но переучить. На сегодняшний 
день нужно думать о том, как мы 
их защитим. Может быть, в боль-
шом городе эта проблема была 
бы решаема, но у нас при таком 
маленьком рынке труда да еще в 
кризисной ситуации эти перемены 
будут болезненны.

Действительно, к чему вообще 
«ноу-хау» в такое смутное время? 
Людей вынужденно сокращают, 
а мы ради прогресса «подольем 
масла в огонь». Что это: антикри-
зисная политика? 

Зачем всю лабораторную диагно-
стику в городе разом отдавать в одни 
руки, делая частника монополистом 
в этой сфере? Не нужно быть семи 
пядей во лбу, чтобы догадаться, кто 
будет диктовать цены на рынке и что 
хорошего это может сулить больни-
цам и пациентам. «При огромных 
счетах врачам будет «рекомендова-
но» снизить количество анализов и 
пострадавшими окажутся недооб-
следованные больные», – уверены 
лаборанты.

А то, что счета будут расти, 
словно грибы после дождя, можно 
не сомневаться: «хороший» перм-
ский опыт показывает, что со сни-
жением объемов заказа прилежно 
растет цена услуги.  

ЖДем отВета
«Настоятельно просим ру-

ководство города ответственно 
подойти к решению вопроса о 
судьбе клинико-диагностических 
лабораторий, просим сохранить 

высококвалифицированный пер-
сонал и оборудование городу», 
– обратились сотрудники лабора-
тории к мэру.

Письмо было передано на рассмот-
рение заместителю по социальным 
вопросам александру Бобкову, но 
ответа так и не поступало. Лаборанты 
уж было совсем отчаялись, но надеж-
ду вселила встреча с Уполномочен-
ным по правам человека в Пермском 
крае татьяной марголиной, которая 
обещала побеседовать с березников-
ским градоначальником лично и 
организовать экспертизу антимоно-
польного комитета. «Должна быть 
очевидная необходимость для таких 
перемен, – считает она. – В случае, 
даже если плюсов с точки зрения ла-
бораторных услуг окажется гораздо 
больше, чем минусов, все вопросы, 
в том числе положение работников, 
должны быть основательно про-
работаны». 

Но умные люди все плюсы и ми-
нусы уже давно подсчитали. — На 
прошедшем в марте краевом научно-
образовательном форуме «Совре-
менная лабораторная медицина», 
– рассказывает главный лаборант 
города Людмила Демина, – с докла-
дом выступила главный лаборант 
Пермского края. В нем прозвучали 
конкретные цифры: в вопросе пере-
хода лабораторной диагностики в 
частные руки против трех плюсов 
говорят десять минусов!

редакция, со своей стороны, 
направила запрос в городскую 
мэрию и с нетерпением ждет от-
вета. а работники лабораторий, в 
то время как мэрия «основательно 
прорабатывает все вопросы» и 
просчитывает свои «плюсы» и «ми-
нусы», с замиранием сердца ждут, 
как распорядятся их судьбами.

На пресс-конференции в редакции «Недели.ru»

В Перми в муниципальном заказе 
на размещение различных меди-
цинских услуг участвует 6 частных 
компаний, ежегодно выполняющих 
10-12% от общего объема работ и 
получающих около 600 миллионов 
рублей из системы ОМС. В Москве 
только платной лабораторной 
диагностикой занимается около 
60-ти организаций. Их прибыль 
от этого бизнеса измеряется уже не 
в миллионах, а миллиардах, причем 
не руб лей, а долларов. С каждым 
годом цифры увеличиваются.

Бизнес на крови
ДК калийщиков: остатки былого величия

Фотофакт

галина гУсева
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Сокращают? Потребуй гарантий!
Причины сокращения работников могут быть любые, 

как объективные: уменьшение объема производства, 
длительная приостановка работ, реорганизация, так и 
субъективные: увольнение неугодного, конфликтного 
работника. Главное — причины не имеют значения для 
законности процедуры увольнения. 

Абсолютный запрет на увольнение по сокращению устанавли-
вается для: 

- беременных женщин
- женщин, имеющих детей в возрасте до трех лет
- одиноких матерей, воспитывающих ребенка в возрасте до 14 лет 

(ребенка-инвалида до 18 лет)
- других лиц, воспитывающих детей без матери

Выплата выходного пособия
Работнику при сокращении выплачивается выходное пособие в 

размере среднего месячного заработка. Трудовой кодекс также га-
рантирует сохранение за уволенным среднего месячного заработка на 
период трудоустройства, но не свыше двух месяцев со дня увольнения 
(с зачетом выходного пособия). А по решению органа службы занятости 
средний месячный заработок в исключительных случаях сохраняется за 
уволенным работником и в течение третьего месяца со дня увольнения 
при условии, если в двухнедельный срок после увольнения работник 
обратился в этот орган и не был им трудоустроен. 

Работодатель имеет право с письменного согласия работника растор-
гнуть с ним трудовой договор до истечения срока предупреждения об 
увольнении, но выплатив ему при этом компенсацию в размере среднего 
заработка, исчисленного пропорционально времени, оставшегося до ис-
течения срока предупреждения об увольнении. 

Свободная вакансия
сокращение допускается 

только в том случае, если нель-
зя перевести работника с его 
согласия на другую работу. Ра-
ботодатель обязан предложить 
работнику другую имеющуюся 
работу (вакантную должность) 
в той же организации (ст.180 
ТК РФ). Это может быть как 
соответствующая должность, 
так и вакантная нижестоящая 
должность (нижеоплачиваемая 
работа), которую работник может 
выполнять с учетом образования, 
опыта и состояния здоровья. 

Предупреждение  
о сокращении

работодатель обязан преду-
предить работника о предстоя-
щем увольнении персонально и 
под расписку не менее чем за два 
месяца до увольнения. Трудовой 
кодекс не запрещает работодате-
лю известить работника о пред-
стоящем увольнении по сокра-
щению в период его пребывания 
в отпуске или в период временной 
нетрудоспособности. Однако уво-
лить работника в эти периоды 
работодатель не вправе. 

Если срок предупреждения 
об увольнении истекает в эти 
периоды, то работник может быть 
уволен в первый рабочий день 
после болезни или отпуска, либо 
в более поздний срок. 

В течение действия срока 
предупреждения работник дол-
жен в полной мере исполнять 
свои трудовые обязанности. За 
неисполнение или ненадлежащее 
исполнение обязанностей работ-
ник может быть подвергнут дис-
циплинарному взысканию, в том 
числе и уволен. 

Мир, труд, март
В Пермском крае по состоя-

нию на 2 марта 2009 года числен-
ность безработных составляла 
42 213 человек, а общая числен-
ность работников в Пермском 
крае, получивших предупреж-
дения о возможном высвобож-
дении в январе-мае 2009 года, – 
14 943 человек. Этот показатель 
в 3,2 раза выше аналогичного 
периода 2008 года, сообщает 
агентство по занятости насе-
ления.

Березники занимают четвертое 
место (после Перми, Краснокамска 
и Чайковского) по количеству ра-
ботников, получивших предупре-
ждение о возможном сокращении 
– 848 человек. 

Так, в начале 2009 года опти-
мизация штатной численности 
работников бюджетной сферы 
«открыла» неоптимистичные 
горизонты 160-ти работникам 
дошкольного образования и поч-
ти 90 работникам учреждений 
здравоохранения. Фактически из 
них уволено более 100 человек. 
По информации пресс-службы 
городской администрации, боль-
шей частью подвергся сокраще-
нию младший и средний персо-
нал, в больницах – санитарки, 
медицинские сестры, в детских 
садах – делопроизводители, раз-
норабочие, швеи. Пострадал и 
педагогический состав: для мно-
гих их них изменились условия 
труда, «урезаны» ставки.  

В марте 2009 года предприятия 
и организации Пермского края 
планируют уволить в связи с со-
кращением штатов, реорганизаци-
ей или ликвидацией 2972 человека, 
что уже более чем в четыре раза 
превышает аналогичные показате-
ли прошлого года. Примерно такие 
же прогнозы и на апрель. 

Невыплата или несвоевременная выплата 
заработной платы является нарушением 
прав работника, гарантированных ему Кон-
ституцией рФ (ст.37) и трудовым кодексом 
рФ (ст.21). 

Первое, что необходимо сделать в этом 
случае – попытаться мирно урегулировать 
вопрос путем переговоров с администрацией. 
В случае наличия в организации профсоюза, 
урегулирование разногласий с его помощью 
будет наиболее эффективно. Заявление о вы-
даче задолженной зарплаты к администрации 
лучше оформить в двух экземплярах: одно 
остается у работодателя, второе с пометкой 
о принятии нужно оставить у себя. В случае 

отказа администрации принять ваше заяв-
ление, можно отправить его заказным пись-
мом с уведомлением. Это необходимо для 
подтверждения получения администрацией 
Вашего заявления. 

Если вопрос миром решить не удалось, 
можно воспользоваться одним из новых 
способов защиты работником своих прав – 
приостановить работу на основании ст.142 
тК рФ. 

Данная статья устанавливает, что в слу-
чае задержки выплаты зарплаты на срок 
более 15 дней работник имеет право, из-
вестив работодателя в письменной форме, 
приостановить работу на весь период до 
выплаты задержанной суммы. Причем для 
признания правомерности приостановки 
работы и во избежание разногласий с рабо-
тодателем работник должен уведомить его 
о приостановке работы не позднее четырех 
часов с начала рабочего дня. В ином случае 
действия работника могут быть расценены 
работодателем как прогул (подп. «а» п.6 
ст.81 тК рФ).

Однако Трудовой кодекс не определил, 
необходимо ли оплачивать работнику пери-
од времени, в течение которого работа была 
приостановлена. Но, исходя из судебной 
практики, это время обычно оплачивается 
как простой. 

Если зарплата не выплачивалась по вине 
работодателя, это время оплачивается в 
размере не менее 2/3 средней заработной 
платы. В случае отсутствия вины в действиях 
работодателя, оплата производится в раз-
мере не менее 2/3 тарифной ставки, оклада, 
рассчитанных пропорционально времени 
приостановки работы (ст.157 тК рФ). 

В период приостановления работы нахож-
дение на рабочем месте не обязательно. 

Еще одним гарантом защиты работником 
своих трудовых прав является установлен-
ная статьей 236 тК рФ материальная от-
ветственность работодателя за задержку 
выплаты зарплаты. Если сроки выплаты 
зарплаты, оплаты отпуска, выплат при уволь-
нении и других выплат, причитающихся 
работнику, нарушены, работодатель обязан 

выплатить эти суммы с уплатой процентов в 
размере не ниже одной трехсотой действую-
щей ставки рефинансирования ЦБ РФ от 
невыплаченных в срок сумм за каждый день 
задержки, начиная со следующего дня после 
установленного срока выплаты по день фак-
тического расчета включительно. 

При задержке или невыплате в установлен-
ный срок заработной платы работник вправе 
рассчитывать на возмещение морального вре-
да. В качестве основания соответствующей 
компенсации можно привести физические 
или нравственные страдания, связанные с 
длительным отсутствием дохода в семье, вы-
нужденный голод, экономия во всем. 

Как установлено в ст.237 тК рФ, при-
чиненный моральный вред подлежит воз-
мещению работнику в денежной форме в 
размерах, определенных соглашением сторон 
трудового договора. Этой же статьей закреп-
лено, что в случае возникновения спора 
между работником и работодателем факт 
причинения работнику морального вреда и 
размер его возмещения определяется судом 
независимо от подлежащего возмещению 
имущественного ущерба. 

При возникновении явного трудового 
конфликта можно обратиться в федеральную 
инспекцию труда, прокуратуру, в комиссию 
по трудовым спорам (КТС) или в суд. 

Подготовлено Пермским региональным 
правозащитным центром

Полезные телефоны:
Государственная инспекция труда 
в Пермском крае:
614000, г.Пермь, ул.Советская, 39
Телефон приемной (342)212-52-43
e-mail: gitperm@perm.raid.ru

Пермский региональный 
правозащитный центр
614000, г.Пермь, ул.Сибирская, 19а
Тел/факс: (342)212-21-84
e-mail: center@prpc.ru
url: http//www.prpc.ru

сокращение возможно только 
при условии, если работник не име-
ет преимущественного права быть 
оставленным на работе по сравне-
нию с другими работниками. 

Право остаться на работе, пре-
жде всего, предоставляется работ-
никам с более высокой произво-
дительностью труда и квалифи-
кацией. 

В судебной практике при опре-
делении преимущественного пра-
ва работника в равной степени 
учитываются как количественные 
показатели: выполнение плана, 
норм выработки, количество рац-
предложений, так и качественные 
показатели: отсутствие брака, 
жалоб на действия работника, на-
личие поощрений. 

В случае равной квалификации 
и производительности труда у двух 
и более работников преимуще-
ственное право на оставление на 
работе имеют:

- семейные – при наличии двух 
и более иждивенцев

- работники, в семье которых 
нет других работников с само-
стоятельным заработком

- работники, получившие в дан-
ной организации трудовое увечье 
или профзаболевание

- работники-инвалиды ВоВ 
и инвалиды боевых действий по 
защите отечества

- работники, повышающие 
свою квалификацию по направ-
лению работодателя

- жены (мужья) военнослу-
жащих

- работники, пострадавшие 
вследствие аварий на чаЭс, на 
По «маяк», на «семипалатин-
ском полигоне»

Кроме того, коллективным до-
говором могут предусматриваться 
другие категории работников, 
пользующихся преимуществен-
ным правом при равной квали-
фикации и производительности 
труда, поэтому, если такой договор 
есть, стоит заглянуть и в него.

Преимущественное право не быть  
сокращенным

Как выбить честно заработанное?



На каждый сервис 
есть свой Гракон
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Гракон – это Гражданский кон-
троль. тот самый, который сам по 
себе проблем не решает, но создает 
условия для решения многих про-
блем в тех сферах, где рядовой граж-
данин так или иначе соприкасается 
с властью. И впервые в Березниках 
прошла акция гражданского кон-
троля – контрольные закупки услуг, 
которые предоставляются в государ-
ственных учреждениях города.  

Помните, в старом фильме «Бе-
регись автомобиля» Деточкин с 
Подберезкиным заказали пива в 
кафе, а заведующий перепугался, 
что это «контрольная закупка»? И 
предполагаемым ревизорам тайно 
подлили водки в пиво, чтоб «не 
копались»? Наверное, подобное 
этому подозрение посетило наших 
местных чиновников, когда заезжие 
пермские гости – правозащитники 
и общественники – пригласили их 
на круглый стол со странным назва-
нием «Качество властных сервисов в 
Березниках: карта проблем». Иначе 
чем объяснить такой кворум (собра-
лись все крупные чиновники муни-
ципалитета, депутаты, начальники 
некоторых городских подразделений 
региональных министерств) и такое 
напряженное внимание, с которым 
слушали ведущих круглый стол свет-
лану маковецкую, директора Центра 
ГРАНИ, и ее сотрудника, кандидата 
наук Константина сулимова?     

Конечно, непривычен уже сам 
термин: «властный сервис». Дело в 
том, что реформа государственного 
и муниципального управления, ко-
торая идет в стране уже четвертый 
год,  предполагает именно такую 
философию: исполнительная власть 
должна предоставлять населению 
определенный набор услуг, причем 
качество этих услуг (скажем, реги-
страция автомобиля или консуль-
тация по поводу детских пособий) 
должно быть стандартным в любом 
учреждении органа государственной 
власти, хоть в Вятке, хоть в Магада-
не. То есть независимо от того, злой 
человек или добрый сидит в каби-
нете, он обязан выполнить опреде-
ленный набор действий, обеспечить 
комфорт для посетителя. И потому 
на большинство государственных 
услуг разработаны и утверждены 
административные регламенты, то 
есть обязательные требования и 
условия, которые должны соблю-
даться при оказании этих услуг. 

А как проверить, соблюдаются 
эти регламенты или нет? Еще в про-
шлом году Минэкономразвития в 
60-ти регионах начало большой про-
ект по проверке административных 
регламентов с помощью «контроль-
ных закупок». Контрольная закуп-
ка – это  анонимное прохождение 
административной процедуры с 
целью получения государственной 
услуги. Подключили общественные 
организации, граждане соверши-
ли более 700 таких «закупок». С 
предоставленными по результатам 
материалами сейчас разбирается 
правительственная комиссия по 
административной реформе. А сами 
«закупки» стали еще одним инстру-
ментом гражданского контроля, 
эффективным средством влияния  
граждан на власть. 

Часть таких регламентов – в 
органах государственной и регио-
нальной власти – Центре занятости 
населения, налоговой инспекции, 
соцзащите, ГИБДД, кадастровой 
палате, – проверили в Березниках. 
Всего 9 регламентов – немного, но 
и это уже позволило говорить о вы-
явленных «слабых местах», точках 
неблагополучия.

Без тУаЛета очереДь  
Не Выстоять

Исследования, сделанные на 
основе походов по присутственным 
местам города березниковских 
граждан-добровольцев  и несколь-
ких пермяков в первую неделю 
марта, позволили сотрудникам Цен-
тра ГРАНИ  указать на следующие 
огрехи: почти нигде нет пандусов 
на входе и внутри помещения, не 
работают для посетителей туалеты и 
гардеробы, время получения услуги 
(стояние в очереди) – больше поло-
женных 20-30 минут, нет автопарко-
вок, что ограничивает возможность 
получения услуги для некоторых 
граждан. Выявлены и прямые нару-
шения: например, при регистрации 
по месту жительства у гражданина 
потребовали предоставить военный 
билет или приписное свидетельство, 
что противоречит и регламенту, и 
решению Конституционного суда 
по этому поводу. 

Почти ни у одного чиновника нет 
бейджей (именных табличек), при 
общении и в телефонном разговоре 
они не представляются, а это значит, 
что и спросить потом, в случае не-
правильной информации или отказа 
в услуге,  как бы и не с кого. Кажется, 
мелочь – бейджик, а речь идет о такой 
важной вещи, как персональная ответ-
ственность должностного лица.

 
ПаКет  
ГостеПрИИмстВа

– Мы не только проверяли рег-
ламенты, мы попытались оценить 
и вещи, на которые не существует 
четких стандартов и нормативов, но 
которые влияют на комфортность 
нахождения в городе самих горожан 
и приезжих, – рассказывал нашим 
чиновникам Константин Сулимов. 
– Один из сценариев, который мы по-
ставили – «пакет гостеприимства», то 
есть насколько комфортно может себя 

чувствовать человек, который приез-
жает в ваш город, и как он, собственно 
говоря, будет его воспринимать. Итак, 
выходит человек на автовокзале 
города Березники. Что ему может 
потребоваться? Карта города, буфет, 
туалет, банкомат, пандусы… Ничего 
этого на вашем автовокзале нет. Про 
карту города нашему человеку на 
автовокзале сказали, что ее и в при-
роде не существует. Правда, потом, в 
гостинице, он ее нашел, она продается. 
Но почему ее нет на автовокзале? 
Конечно, рядом с автовокзалом  у 
вас есть железнодорожный вокзал, в 
котором почти все это есть, но не все 
знают об этом. Но вокзал же сегодня 
не функционирует. А как приезжий 
человек должен понять, что ему надо 
на самом деле в соседнее здание? 

Далее. Поселяется человек в 
центральной гостинице. Для совре-
менного человека актуально искать 
там интернет, принтер, сканер, но 
такие услуги в гостинице не предо-
ставляются. Он может найти доступ 
к интернету, допустим, на почте или 
в библиотеке, но информации о том, 
где он может его найти – тоже нет! 
Понятно, что муниципалитет этим 
сейчас как бы не руководит. Но ваша 
ответственность за свой город может 
заключаться и в том, чтобы стимули-
ровать, да и заставлять временами 
делать такие вещи…

зато Все ВеЖЛИВые
– Нам ведь есть с чем сравнивать, 

мы можем приблизительно сказать, 
как Березники по контрольным за-

купкам смотрятся на фоне других 
российских городов, – рассказывает 
Светлана Маковецкая. – Есть вещи, 
которые примерно те же, что и везде. 
Но почти все участники закупок отме-
тили, что с ними обращались вежливо, 
доброжелательно. Это совершенно 
редкая вещь, встречающаяся в кон-
трольных закупках. Даже если у 
граждан запросили дополнительные 
документы, разговаривали с ними 
вежливо. Еще одна редкость: у вас 
все-таки есть место, где присутствуют 
личные бейджи (нагрудные карточки 
с указанием ФИО и должности) со-
трудников – это в березниковском 
Центре занятости населения. У нас в 
Перми все служащие были безымян-
ными. Это означает, что у вас есть 
хороший опыт.

ВИртУаЛьНый  
Портрет ГороДа

Центр гражданского анализа и 
независимых исследований предо-
ставил и результаты исследова-
ния официального интернет-сайта 
администрации Березников. По 
мнению исследователей, примерно 
половина рубрик устарели, выбор и 
размещение информации носит про-
извольный характер, обратная связь 
(интернет-приемная главы) крайне 
формализована, что не слишком-то 
работает на имидж города. Иссле-
дователи посоветовали «гуманизи-
ровать» ресурс, сделать его более 
удобным для пользователей и более 
приятным, что ли. Хотя бы фото-
графией города украсить… 

светлана 
маковецкая, 
д и р е к т о р 
центра Гра-
НИ:  

–Мы пред-
приняли со-
вместную по-
пытку власти 
и граждан 
освоить ин-
струменты 
предоставле-
ния качественных государствен-
ных и муниципальных услуг, 
построить вместе такое качество 
власти, за которое нам не было 
бы стыдно. Это очень близко к 
гражданской практике, граждан-
ской политике. Протестировав  
с помощью граждан несколько 
учреждений в части предостав-
ления государством, органами 
власти разнообразных услуг 
гражданам, мы сравнили их каче-
ство с нормой и с тем, что считает 
нормой само государство. 

Изменения, которые проис-
ходят в государственном и муни-
ципальном управлении, направ-
ленные на более качественное 
взаимодействие с гражданами, 
еще не стали постоянно дей-
ствующими, постоянно испол-
няемыми правилами. Возможна 
очень простая настройка правил, 
когда мы проводим такие экспе-
рименты. И ваши чиновники, с 
которыми мы сегодня общались,  
были настроены на абсолютно 
конструктивный диалог. Они по-
няли, что получили совершенно 
невероятную информацию, кото-
рую невозможно получить никак 
иначе. Например, чиновник не 
может понять, что непонятного 
для обычных людей в информа-
ции, написанной специальным 
языком. Но другие люди просто 
не обладают его компетенцией, 
поэтому понимают там с пятого 
на десятое и постоянно спотыка-
ются на этом.

 
татьяна 

марголина, 
уполномо-
ченный по 
правам чело-
века в Перм-
ском крае: 

– Как пра-
вило, Граж-
данская па-
лата приво-
зит в ту или 

иную территорию действительно 
новые технологии влияния на 
власть и взаимодействия с ней. И 
это хорошая школа не только для 
общественности, с кем в большом 
объеме работает Гражданская па-
лата, но это, на мой взгляд, очень 
важно для органов власти. Мы 
сразу почувствовали настрой и 
желание не просто благосклонно 
кивнуть общественности Перми, 
мол, вы тут приезжайте и делайте, 
чего хотите, а заинтересованное 
желание активно участвовать в 
обсуждении результатов прожи-
тых здесь Гражданской палатой 
и нами дней. 

Отработка технологий влия-
ния на власть и взаимодействия 
с ней – для меня это ответствен-
ность и интерес профессиональ-
ный, потому что в законе об Упол-
номоченном по правам человека 
по моей инициативе внесено та-
кое направление деятельности, 
как содействие становлению 
гражданского общества в крае. И 
я считаю, что становление граж-
данского общества происходит, в 
том числе, благодаря подобным 
технологическим действиям, в 
частности, Гражданской палаты. 

На сегодня в эксперименте в 
Пермском крае, который объявлен 
в прошлом году по гражданскому 
контролю, участвует только город 
Пермь. И мне кажется, что город 
Березники не просто не должен 
отставать от этих процессов, но 
реально, цивилизованно сегодня 
отрабатывать механизмы участия 
населения в управлении городом.

Глава города андрей мотовилов: 
– Сложно спорить, сложно опровергать те вещи, которые были 

сказаны. Понятно, что большая часть контрольных закупок касалась 
государственных структур. Но мы тоже должны нести долю ответ-
ственности за организации, расположенные на территории нашего 
города. Со многим мы согласны. Например, сайт… Мы все это знаем. 
Более того, сейчас идет работа, чтобы запустить новый сайт, с дру-
гим наполнением. Но какие-то вещи, которые тут высказывались, не 
учтены в работе над новым проектом. Кроме того, сейчас идет пере-
говорный процесс по поводу адреса сайта, хотим его поменять. 

Милиция общественной безопасности, в структуру которой входит 
ГИБДД, содержится за счет местного бюджета, так что большая часть 
ответственности наша. Сейчас идет процесс поиска помещения для 
этой организации, чтобы обеспечить человеческие условия, скажем 
так. В ближайшем году этот вопрос решится. 

Участие муниципалитета я вижу в том, чтобы все оценить, взве-
сить и сделать правильные выводы на основании предоставленной 
информации. Понятно, что такой процесс – дальнейшего граждан-
ского контроля и корректировки по его результатам – может длиться 
до бесконечности. Но целью является удовлетворенность жителей, 
граждан города.

Для многих наших чиновников встреча с гражданским контролем была 
первой в их жизни

галина гУсева
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Детдомом №1 займется прокуратура

Игра в солдатики

В материале «Недели.ru» 
«сиротская слеза не солона?» 
от 18 февраля 2009 года мы под-
робно рассказывали о ситуации 
вокруг детского дома № 1, кото-
рый, согласно решению краевого 
агентства по управлению со-
циальными службами, должен 
быть ликвидирован до конца 
текущего года. а 51 воспитанник 
(за исключением выпускников) 
в возрасте до 18 лет перемещен 
либо в семьи, либо в базовые 
детские дома в других террито-
риях края. 

Ситуация вызвала неодно-
значную реакцию как среди пе-
дагогов, обеспокоенных судьбой 
детей, так и среди самих ребят, 
выразивших нежелание покидать 
стены родного учреждения и от-
казавшихся подписать соответ-
ствующие заявления о переводе 
в другие детские дома.  

При этом, по словам педагогов, 
они должны были настоятельно 
«убедить» воспитанников вписать 
в заявление тот или иной детский 
дом. Разъяснить законность такой 
ситуации мы попросили Уполно-
моченного по правам ребенка в 
Пермском крае Павла микова.

– Действительно, в Пермском 
крае реализуется проект по ре-
структуризации детских домов, 
по итогам которого сеть детских 
домов претерпевает сокращение. 
В планах краевого проекта оста-
вить в регионе 15 базовых детских 
домов, максимальное количество 
воспитанников предполагается 
отдать в семьи для того, чтобы 
сократить число детей, прожива-
ющих в условиях интерната. Все 
остальные учреждения должны 
быть ликвидированы либо пере-
профилированы в Центры сопро-
вождения семей, воспитывающих 
приемных детей. 

К сожалению, процесс рефор-
мирования сиротских учрежде-

ний идет с нарушениями, прежде 
всего, прав детей и сотрудников 
этих учреждений. Я посетил 
Соликамский детский дом, в 
который уже переведена часть 
детей из Березников, пообщался с 
этими ребятами – они в подавлен-
ном состоянии, очень скучают по 
Березниковскому детдому. Их на-
строение вызвало у меня тревогу, 
так как  это наводит на мысль, что 
перевод осуществляется отнюдь 
не добровольно, а под админи-
стративным давлением. 

В чем здесь еще серьезная 
проблема? Дети, которые вос-
питываются в Березниковском 
детском доме, – это дети Берез-
ников. За ними либо закреплено 
жилье, либо они здесь состоят 
на учете. У многих сохранились 
и родственные связи. Сегодня, 
когда их разбрасывают по городам 
Пермского края, разрываются, 
во-первых, родственные связи, и 
так едва сохраняющиеся, с другой 
стороны, ухудшается их право на 
сохранение жилого помещения. 
Практика в Пермском крае по-
казывает, что если ребенок пере-
мещен с той территории, где за 
ним было закреплено жилье,  на 
другую, то со временем он этого 
жилья фактически лишается. 
Ибо никто за жильем не следит, 
оно ветшает, приходит в негод-
ность, становится аварийным, в 
результате ребенок остается без 
жилья. А подтверждением тому 
является растущая в Пермском 
крае очередь детей-сирот, которые 
нуждаются в жилье. За прошлый 
год она снова выросла на 15 про-
центов и составляет уже более 
9 тысяч человек. И это – не вновь 
выявленные дети без жилья, а 
дети, за которыми было закрепле-
но жилое помещение, но в итоге 
оно пришло в негодность, и они 
в нем сейчас проживать не могут. 
Следовательно, они нуждаются 
в жилье, и их вынуждены, как 
детей-сирот, ставить в очередь. 

Агентство  по управлению со-
циальными службами Пермского 
края уже выпустило приказ по 
ликвидации данного учреждения, 
однако этот приказ вышел преж-
девременно. В соответствии со 
ст. 13 Федерального закона «Об 
основных гарантиях прав ребен-
ка в Российской Федерации», 
ликвидация любого детского 
учреждения должна быть осно-
вана  не только на действующих 
нормах Гражданского законода-
тельства, но в первую очередь, на 
основании экспертного заключе-
ния о возможных последствиях 
ликвидации такого учреждения. 
В отношении детей-сирот, по-

мимо всего прочего, экспертной 
группой должна быть разрабо-
тана индивидуальная программа 
устройства дальнейшей жизни 
каждого ребенка или, проще го-
воря, индивидуальная программа 
его перемещения. В данной ситуа-
ции такого экспертного заключе-
ния не было, во всяком случае, на 
руках у директора Детского дома 
его нет, коллектив с ним тоже не 
ознакомлен. Никакие эксперты в 
это учреждение не выезжали и вы-
водов о возможных последствиях 
ликвидации учреждения не пред-
ставили. На основании этого мы 
можем предполагать, что наруше-
ния  законодательства есть. 

Кроме того, при принятии лю-
бого решения, касающегося прав и 
законных интересов ребенка, будь 
это «родительский» ребенок или 
воспитанник детского дома, если 
он достиг возраста 10 лет, в обя-
зательном порядке должно быть 
учтено его мнение. Просто, как 
винтиками, распоряжаться судьба-
ми детей, которых чиновники еще 
называют «государственные дети», 
ни в коем случае не допустимо. 

В данный момент я передал 
всю информацию в прокуратуру 
Пермского края для проверки 
законности действий по ликви-
дации Березниковского детского 
дома № 1.  

Если действительно будут  
найдены нарушения закона, ре-
шение о ликвидации учреждения 
признается недействительным с 
момента его вынесения. Но это 
не означает, что будет остановлен 
процесс. Чтобы был остановлен 
процесс ликвидации детского 
дома, нужно объединение всех 
общественных сил ради детей. 

Вызывает тревогу и положение 
педагогического состава. Сегодня 
в Детском доме работает 49 чело-
век, из них 27 – это высокопро-
фессиональные педагогические 
кадры, которые умеют и могут 
работать с детьми, попавшими в 
трудную жизненную ситуацию. 
Этот потенциал ни в коем случае 
терять нельзя, но пока вопрос не 
проработан, люди высвобождают-
ся «в никуда». 

В последнее время на телеви-
дении идет активная популяриза-
ция службы в армии. «Кадеты», 
«солдаты» и другие сериалы 
рассказывают о романтике жизни 
мальчишек, выполняющих свой 
гражданский долг. а как еще под-
нять престиж армии, если «укло-
нистов» год от года становится 
все больше? 

И мальчишки служить не хотят, 
и матерей при слове «повестка» в 
дрожь бросает. «В такую армию не 
пущу! Сегодня ее можно сравнить 
разве что с тюрьмой. Только в 
тюрьму попадают за преступления, 
а в армию – за что?»

Действительно, с тюрьмой сход-
ства больше, чем с экранной идил-
лией. Например, в начале 2009 
года в Пермском гарнизонном суде 
рассматривалось дело старшины, 
который ради куража выстрелил 
в солдата срочной службы. И хотя 
патрон был холостым, но после 
выстрела в упор пробил брюшину 
и застрял в желудке. Сутки парень 
оставался без квалифицированной 
медицинской помощи, зато под 
массированным психологическим 
давлением: скажи, что на ветку 
напоролся. В результате его чудом 
удалось спасти, зато виновники 
трагедии почти не пострадали. 
«Веселый стрелок» старшина 
вмес то четырех лет лишения сво-
боды получил полтора года ограни-
чения по службе, да и командиры, 
укрывавшие преступление и не 

с родным домом расставаться трудно...

остается надеяться, что 
краевой надзорный орган со 
всей тщательностью подойдет 
к рассмотрению этого вопроса. 
Видимо, кроме прокуроров, 
вступиться за детей некому. 
Березниковские власти с пере-
дачей Детского дома в краевое 
управление сбросили со счетов 

сам факт его существования, 
не говоря уж о судьбах воспи-
танников. Напомним, в нашем 
городе социальную сферу ку-
рирует вице-мэр по социальным 
вопросам александр Бобков. 
Кстати, по нашим сведениям, 
первоначально в план реструк-
туризации попадал именно со-

ликамский детский дом. Но, ви-
димо, тамошние «отцы города» 
вовремя прислушались к оцен-
ке «возможных последствий» 
и смогли отстоять на краевом 
уровне сиротское заведение. 
Как отнесся к проблеме второй 
по величине муниципалитет в 
крае, уже понятно.

От редакции:
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закон, – так родителям знать о 
том совсем не обязательно. Пусть 
радуются, что все заботы о при-
зывнике школа, поликлиника и 
военкомат берут на себя, а когда 
спохватятся, что его законными 
представителями могут быть они и 

только они, головушку уже забре-
ют. Уберечь от возможных ошибок 
постаралась представительница 
пермского общества «Мемориал» 
Ирина Кизилова, которая встрети-
лась с родителями допризывников 
в рамках гражданского десанта.

1. Старайтесь не выпускать из виду 
медицинскую карту, где содержится 
вся информация о состоянии здоровья 
ребенка, а если карта хранится в реги-
стратуре, снимите ксерокопию и обра-
титесь в поликлинику, чтобы ее завери-
ли круглой печатью. Есть случаи, когда 
из карточек вырезались страницы, или 
медицинские карты вообще исчезали 
непонятным образом. Может, во вре-
мя передачи в военкомат? Это, кстати, 
считается противозаконным действи-
ем, тогда как хранение медицинских 
документов дома таковым не является. 
2. Ведите своего ребенка на призыв-
ную комиссию лично. Сам подросток 
никогда не признается в своих пробле-
мах, тогда как вы сможете подробно 
донести до специалистов нужную ин-
формацию. В случае, когда его вместе 
с классом уже сводили на комиссию, 
вы имеете полное право обратиться 
в военкомат с заявлением, чтобы вам 
показали заключение. Его еще вполне 
можно изменить, если самостоятельно 
пройти обследование или во Второй 
городской больнице, или в областной 
на платной основе. Имейте в виду, что 
при наличии хронического заболева-
ния, дающего отсрочку от службы, не-
обходимо минимум дважды в год об-
ращаться к узкому специалисту и хотя 
бы раз пройти лечение в стационаре.
3. Если вы не согласны с решением 
призывной комиссии, но повестка 
для отправки в войска уже пришла, 
его можно оспорить, подав жалобу в 

краевую комиссию на имя губернатора 
Пермского края О. Чиркунова, который 
является ее председателем, или в суд. 

4. Если избежать службы не удалось, 
заблаговременно возьмите у сына 
доверенность, что являетесь его за-
конным представителем во всех ин-
станциях, и заверьте ее у нотариуса. 
Там же заверьте ксерокопию паспорта, 
которую ваш солдат возьмет с собой 
вместо паспорта. Бывает, что теряются, 
или по ним берут кредиты. 

5. Провожая сына в армию, застрахуйте 
его жизнь и здоровье, чтобы копию стра-
хового свидетельства выслать в воинскую 
часть. Пусть знают, что если с парнем что-
то случится, избежать огласки не удастся. 

6. Договоритесь с сыном о кодовом 
слове, с помощью которого он сообщит 
в письме, что на службе у него неприят-
ности. Открытую жалобу цензура не про-
пустит, а отсутствие, например, подписи 
под обычным посланием станет для вас 
сигналом поспешить на помощь. 

7. Держите под рукой адреса и телефо-
ны людей, которые в случае необходи-
мости окажут вам поддержку в спасении 
сына. Прежде всего, это командиры час-
ти, где он служит. Затем Совет солдат-
ских матерей (Валентина Прокопьевна 
Асханова, г. Березники, Советский пр-т 
41-34; тел: 23-20-79). А также Пермское 
областное отделение международного 
общества «Мемориал» (Ирина Дмитри-
евна Кизилова; (342) 248-35-98, 248-35-
96 e-mail: i.kizilova@yandex.ru).

Советы родителям призывников:

позаботившиеся о раненом, не ли-
шились звездочек на погонах.

 Неудивительно, что в списках 
военнослужащих нашей армии 
детей высокопоставленных чинов-
ников нет. За себя и за того парня 
вынуждены отдавать долг Родине 

ребята из «рабоче-крестьянских» 
семей, подчас совершенно не год-
ные к службе по состоянию здоро-
вья или своему психологическому 
настрою. Надо ведь военкоматам 
как-то выполнять план призыва? 
А то, что при этом нарушается 
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Молодежь и политика: 
кто кого танцует

Под таким названием в про-
шлую пятницу состоялась встреча 
лидеров некоммерческой органи-
зации «молодежный мемориал» 
и березниковской молодежи. 

Молодежь, в основном, была 
представлена учащимися проф-
техучилищ и техникумов, также 
участие приняли представители го-
родского молодежного парламента, 
советов трудовой молодежи. 

Говоря о цели встречи, ли-
дер «Молодежного мемориала» 
роберт Латыпов пояснил, что 
под словом «политика» он под-
разумевает не столько конкретные 
действия власти, сколько то, что 
происходит вокруг молодежи, с 
молодежью и для молодежи. 

– Мы не собираемся ругать Пре-
зидента, «Единую Россию», прочие 
институты власти, – предупредил 
он. – Просто хочется побудить вас к 
разговору, понять, можем ли мы как-
то влиять на то, что происходит или 
продолжаем жить в заданных рам-
ках. Я сам березниковец, хоть и живу 
сейчас в Перми, и мне интересно все, 
чем живет город, и в частности, мо-
лодежь города. По той информации, 
что я располагаю, у меня сложилось 
двоякое представление. С одной 
стороны кажется, будто у молодежи 
в Березниках вообще нет проблем, а 
если они и возникают, то успешно и 
быстро решаются на всех уровнях. 

Вторая точка зрения – проблемы 
есть, просто в Березниках сложи-
лась обстановка замалчивания этих 
проблем, все задавлено, заглушено 
и контролируется. Черпая инфор-
мацию из газет и телевизора, я не 
вижу, что здесь происходит что-либо 
интересное в молодежной сфере. 
Нет гражданских инициатив, каких-
либо дискуссий, волнений. Скажите 
мне, где я прав?

В аудитории повисло напря-
женное молчание, разорвавшееся 
репликой: «Смотря что считать 
проблемой?». И тут же новоиз-
бранный председатель Молодеж-
ного парламента андрей рашидов 
обрушился с упреками в адрес 
березниковских СМИ.

– Молодежь собирается, пы-
тается решать проблемы, неодно-
кратно на эти встречи приглаша-
лись журналисты, но они игнори-
руют наши мероприятия, не хотят 
писать о проблемах молодежи, 
– заявил он. 

Другая участница встречи вы-
разила мнение, что журналисты, 
будучи подконтрольными, мало 
что в этой жизни решают, а вообще, 
молодежи самой надо почаще заяв-
лять о себе и уметь это делать. 

Минерально-химическая компания «ЕвроХим» является 
лидером агрохимической отрасли России и крупнейшим 
мировым производителем минеральных удобрений.

МХК «ЕвроХим», приступившая к освоению Палашерского 
участка Верхнекамского калийного месторождения Пермско-
го края и строительству Усольского горно-обогатительного 
комбината, предлагает выпускникам школ бесплатное обу-
чение в Московском горном государственном университете 
в период 2009–2014 г.г. по специальностям: 

• Электропривод и автоматика промышленных установок и 
технологических комплексов

• Подземная разработка месторождений полезных ископаемых
• Горные машины и оборудование
• Автоматизация технологических процессов и производств 
• Маркшейдерское дело
• Обогащение полезных ископаемых
• Шахтное и подземное строительство
• Технология машиностроения

На наш взгляд, заявленная 
тема дискуссии (в обычном 
понимании слова «политика») 
пока не до конца соответствует 
реалиям. Для «танцев», как 
минимум, нужна обоюдная и 
достаточно серьезная заинте-
ресованность «танцующих» 
друг в друге. Пока со стороны 
политиков особой заинтере-
сованности в молодежи не за-

мечается – ни как в кадровом 
резерве, ни как в существую-
щем и потенциальном элек-
торате. Да и сама молодежь с 
изрядной долей недоверия и 
скепсиса относится к полити-
ческим процессам. Как только 
маятник качнется в какую-либо 
из сторон, огни «танцпола» за-
жгутся. И смИ готовы принять 
в этом посильное участие.

От редакции:

В период обучения студентам предоставляется производственная 
и преддипломная практика.

Выпускникам ВУЗа предоставляется гарантированное рабочее 
место по специальности с достойным уровнем заработной платы,  
интересная работа на современном оборудовании с новейшими 
технологиями добычи и переработки калийных солей.

Месторасположение предприятия – вблизи города Березники.

Конкурсный набор выпускников 11 классов проводит Московский 
горный государственный университет, условия конкурса: 

• участие в олимпиаде по физике и математике (проводит Мос-
ковский горный государственный университет);

• положительные результаты ЕГЭ по математике и русскому языку 
(ЕГЭ по физике прошедшим этапы олимпиады сдавать не надо). 

Заявки принимаются до 23 марта включительно:
• тел./факс: 23-74-01
• сот.телефон: 8-912-48-92-555
• по адресу: ул.Ленина 47, офис 602, 603, 622 (6 этаж)
Выпускникам школ при себе иметь паспорт.  

www.eurochem.ru/internet/

ольга еРеменко Роберт Латыпов попытался 
переключить интерес собравших-
ся на более насущные проблемы, 
в частности, трудоустройства. 
Сведущие в кадровой политике 
предприятий участники пояснили, 
что сегодня на промышленных 
гигантах Березников существует 
огромное число рабочих вакан-
сий, способных решить проблему 
трудоустройства всего города, но 
молодежь, как правило, сторонится 
рабочих специальностей, предпо-
читая работу в офисе и сразу за 
большие деньги. И это серьезная 
проблема. 

И снова посыпались уколы в 
адрес газетчиков и телевизионщи-
ков, просто-таки саботирующих 
конференции по кадровой полити-
ке, не участвующих в популяриза-
ции рабочих специальностей. Доб-
рым словом были помянуты разве 
что коллеги из корпоративных 
СМИ, регулярно освещающие по-
добные мероприятия (хотя не есть 
ли это их прямая обязанность?).

Оговоримся сразу, доля спра-
ведливости в этих упреках есть. 
Хотя для полноценного освеще-
ния работы имеющихся в городе 
молодежных организаций необ-
ходима, как минимум, внятная и 
последовательная политика этих 
организаций, желательно охваты-
вающая как можно большее коли-
чество молодых березниковцев. А 
не «точечные удары» подчас ради 
непонятной цели. 

Но вернемся к делу. Участники 
встречи коснулись также проблем 
жилья, досуга молодежи, отметив 
при этом, что в Березниках есть 
и ночные клубы, и тренажерные 
залы,  и даже два театра, но вот 
ощущение провинциальности и 
оторванности от цивилизации не 
покидает многих, и от того здесь 
трудно реализовать свои мечты, а 
потому жить молодым в Березни-
ках не очень-то интересно. 

Правда, нашлись и те, кто не-
смотря ни на что, верит в будущее 
города и считает, что он только 
начинает развиваться. 

– А есть ли у вас личная стра-
тегия для решения проблем? Кто 
всегда сам решает все возникаю-
щие вопросы, не дожидаясь, что 
некто придет и сделает все за 
него? – поинтересовался Роберт 
Латыпов. 

Редкий лес рук вселил некий 
оптимизм. А лидер молодежной 
организации, потихоньку пере-
водя разговор в русло темы, про-
должал:

– Я присутствовал на пре-
зентации Года молодежи в вашем 
Культурно-деловом центре и, 

честно говоря, хотел услышать 
там предметное обсуждение мо-
лодежных проблем, – сказал он. 
– Но это, скорей, было похоже на 
неформальную клубную встречу, 
чем на серьезный разговор. Есть ли 
реальные дела, которые молодежь 
пытается воплотить сама?

Андрей Рашидов пояснил, что 
полтора года назад в городе был 
создан молодежный парламент, 
который как раз и призван решать 
проблемы молодого поколения. 
Однако, по его словам, пока не раз-
работано положение о нормальной 
качественной работе парламента, 
нет инструмента для реализации 
его решений. 

Не вдаваясь в оценку работы 
молодежного парламента, мы 
попросили прокомментировать 
ситуацию вдохновителя и соз-

дателя этой структуры, депутата 
Березниковской городской Думы 
Павла атискова.

– Ситуация с Молодежным пар-
ламентом (МП) в Березниках дей-
ствительно не так радужна, как хо-
телось бы. На грани 2008-09 годов 
он пережил острый кризис и едва 
не прекратил существование. По-
чему это произошло? Фактически 
он просто стал еще одной молодеж-
ной общественной организацией. 
И в этом качестве, кстати, провел 
несколько заметных дел: конфе-
ренция по трудовой занятости, 
акция против наркомании, встречи 
с молодыми активистами других 
городов. Отчет за прошлый год по-
лучился неплохой, но из-за слабой 
дисциплины, отсутствия кворума 
его даже не смогли утвердить и 
передать городской Думе.  

Дисциплина же страдала пото-
му, что не удалось наладить нор-
мотворческую работу, – то, чем 

молодежный парламент должен 
отличаться от других молодеж-
ных организаций. Вижу в этом и 
свою вину. Но особенно «подко-
сила» МП неудача с Программой 
по молодежной политике. Работа 
над ее проектом, разработанным 
отделом по делам молодежи, 
была, пожалуй, пиком этого на-
правления в деятельности МП. 

Но когда ребята проштудировали 
программу, разобрали и допол-
нили ее своими предложениями, 
подготовились к выступлению в 
Думе, горадминистрация отказа-
лась представлять ее. «Неприори-
тетно» – решил глава города, сам 
же за год до того давший поруче-
ние о ее разработке.  

Но все-таки Молодежный пар-
ламент не мертворожденное дитя, 
поскольку в его составе нашлось 
несколько ответственных молодых 
людей. Я говорю, в первую очередь, 
об андрее Баталове и Андрее 
Рашидове. Буквально на прошлой 
неделе МП наконец-то собрался в 
легитимном составе, были приня-
ты новые ребята и девушки вместо 
тех, кто перестал  участвовать в 
работе, переизбрано руководство, 
намечены дела на 2009 год.
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Тайна Орлинской церкви

Они тан-цу-ют!

В первом мартовском номере 
нашей газеты прошел анонс сю-
жета на телеканале «астер», по-
священный орлинской церкви. 
там, в частности, упоминалось о 
том, что в годы Великой отече-
ственной войны храм стал тюрь-
мой для политзаключенных.

После этого в редакции раздал-
ся тревожный звонок: наш чита-
тель из Орла, возмущенный сиим 
ложным фактом истории, требовал 
восстановить справедливость. 

Вот только в чем эта справед-
ливость? Правду о своей исто-
рии церковь Похвалы Пресвятой 
Богородицы хранит до сих пор 
и, возможно, передаст эту тайну 
нашим потомкам через века.  Как 
выяснилось, никаких докумен-

а вы знаете, что в городском 
парке танцуют деревья? танго, 
вальс, фокстрот и даже трепетный 
танец первой юношеской любви… 
И все это происходит вокруг тан-
цевальной площадки.

Тополя, березы, липы, рябины 
и клены ясенелистные тянутся к 
площадке ветвями, растущими в 
ее сторону, причем на противо-
положной  части ствола деревьев 
веток практически нет, только 
где-то там, высоко –  на самой 
макушке. Кроны деревьев уже 
настолько склонились к самому 
музыкальному месту парка, что 
над площадкой образуется нечто, 
похожее на купол. Скептики могут 
сказать, что деревья просто тянут-
ся к свету открытого места – вот и 
все. Нет… Некоторые деревья вы-

тальных подтверждений того, что 
церковь была местом заключения, 
не существует, как нет и обратных 
доказательств этой страницы 
орлинской истории. Полагаться 
можно только на очевидцев тех 
далеких дней, утверждающих, что 
карцер располагался в колокольне. 
В сюжете, прошедшем на телека-
нале «Астер», со слов служителей 
самой церкви, корреспонденты 
рассказали о том, что людей там за-
мораживали, а потом полуживых 
сбрасывали с колокольни вниз. 

Или же ссылаться на мнения 
историков, знакомых больше 
других с не одной загадкой на-
шего уральского уголка. 

олег Пастухов, старший науч-
ный сотрудник Усольского фи-
лиала историко-краеведческого 
музея им. И.Ф.Коновалова:

Юлия ЖДаХина

ольга коновалова

 –  История содержания в Ор-
линской церкви политических за-
ключенных существует на уровне 
байки. Нигде в документах этот 
факт не упоминается. Известно 
лишь, что церковь закрывали 
дважды – в период гражданской и 
Великой Отечественной войн.

станислав хоробрых, ди-
ректор музея «Палаты строга-
новых»:

– Вероятнее всего, в годы 
Великой Отечественной войны, 
когда Орлинскую церковь закры-
вали на небольшой промежуток 
времени, там располагалась не 
тюрьма, а пункт перевозки. И 
не политзаключенных, а так на-
зываемых «полурепрессирован-
ных», беженцев – членов семей 
тех людей, кто был объявлен 
«врагами народа». Надо отме-

тить, что архитектура церкви 
хорошо сохранилась, в те годы не 
пострадала ни одна фреска.

Сегодня, возвращаясь к истории 
Орлинской церкви, можно только 
делать догадки о событиях былых 
дней. Но на то она и история, 

чтобы который раз перечитывая 
страницы наших предков, заново 
переживать, задаваться вопросами, 
разгадывать загадки и передавать 
их по наследству следующим поко-
лениям. Кто, знает, может быть, им 
повезет в этом больше, чем нам… 

делывают такие па, что не остается 
сомнения – они танцуют!

В тИШИНе ВесеННеГо 
ПарКа

Липа, вскинув «руки» к небу и 
запрокинув назад голову, глубоко 
изогнулась в талии. Ее тонкие 
тягучие ветки, словно волосы 
прекрасной девы, свисают вдоль 
ограды. Такое танцевальное дви-
жение было коронной визиткой 
Рафаэллы Кара, итальянской пе-
вицы, популярной в 70-80-е годы, 
исполнительницы ярких ритмич-
ных песен. 

А вот березу пригласил на та-
нец неказистый ухажер, эдакий 
киношный образ послевоенной 
шпаны в кепочке и с помятой па-
пироской в зубах. Он в восторге от 
своей дамы, а она смотрит свысока, 
брезгливо отстраняясь, держит 

его на расстоянии, но при этом 
совсем не отказывается танцевать 
фокстрот. Это же  «Рио-Рита»! В 
том месте, где он (правда, «он» ря-
бина) прикасается к белой подруге 
обломленными сучьями, ее ствол 
жеманно искривляется. 

Невдалеке от этой пары два 
тоненьких тополька стоят так 
близко, что вот-вот прильнут друг 
к другу. Один еще держится прямо, 
а другой уже склонил к нему кро-
ну. Ну, разве это не танец первой 
юношеской любви? И, конечно же, 
это ни что иное, как теперь гово-
рят, – саундтрек Френсиса Лея к 
фильму Клода Лелуша «Мужчина 
и женщина». И в голове непереста-
вая звучит: тра-та-та-та-та, тра-та-
та-та-та, та-ра-ра…

Возле входа на танцплощадку 
растут два великолепных гиганта 
– это благородные серебристые то-
поля, между прочим, аристократы 
в своем виде и парковая гордость. 
Но «она» (клен ясеневидный) вы-
брала простого тополя, стоящего 
за ними. Ее ствол обвился вокруг 
его ствола так же, как партнерша 
обвивает ногу партнера в танго, 
при этом наклоняется и поднимает 
вверх вторую. Второй ногой, тан-
цующей с тополем, стал огромный  
прямой сук, как будто специально 
выросший для самого красивого 
движения этого танца. Обворожи-
тельное «Кумпорсито»!

  
растеНИя, КаК ЛЮДИ

Оказывается, растения не так 
уж и отличаются от людей. Ученые 
утверждают, что они тоже  могут 
видеть, чувствовать прикоснове-
ния, запахи, у них есть слух и даже 
вкус. Вместо глаз у деревьев белки, 

которые тонко реагируют на любые 
излучения энергии. С помощью за-
пахов растения общаются между 
собой. А то, что они могут слышать 
звуки, давно доказано с помощью 
экспериментов. Растения, как и 
люди, тоже воспринимают музыку 
и реагируют на нее, причем каждое 
растение имеет свои музыкальные 
пристрастия.

За многие десятилетия суще-
ствования танцплощадки, каких 
только мелодий здесь не звучало, 
каких только ритмов не отбива-
лось танцорами, каких только 
человеческих эмоций не витало в 
ее атмосфере… А деревья росли, 
наполняясь гармонией аккордов, 
так же как палитра художника на-
питывается красками. 

Интересно, сколько им лет? Да и 
сколько лет самой танцплощадке? 
Березниковские старожилы утверж-
дают, что  столько же, сколько и 
парку. Оказывается, нет.

росЛИ ПоД ДУхоВой 
орКестр

План будущего благоустройства 
Центрального парка культуры и 
отдыха был разработан москов-
скими специалистами и впервые 
обсуждался  25 мая 1934 года. 
Предполагалось, что его аллеи рас-
тянутся от ДК Ленина до поселка 
Кропачево.

– В это время на месте сегод-
няшнего парка на площади около 
пятидесяти гектаров был лишь 
усыхающий лес да пустырь, за-
нятый огородами, – заглянув в 
историческую справку, утверждает 
директор парка елена малинина. 
–  Но уже 5 июля  1936 года здесь 
открылся летний сад  с рестораном, 

киосками с фруктовыми водами 
и мороженым, спортивными пло-
щадками и аллеями, обсаженными 
цветами, но о танцплощадке нет ни 
единого слова.

Есть более поздний документ 
– это праздничный номер  газеты 
«Березниковский рабочий» от 
1 мая 1947 года, объявление кото-
рого гласит следующее: «1 мая с 14 
до 19 часов на танцплощадке в го-
родском парке культуры и отдыха 
играет духовой оркестр, выступают 
хористы, танцоры, дикламанты и 
баянисты…»

Допустим, что где-то с этого 
времени на танцплощадке стала 
звучать музыка, сюда стали сте-
каться люди… Но какие деревья 
тогда росли вокруг нее? Девствен-
ный лес или те, которые мы видим 
сегодня?

– В 1938 году на территории 
парка под руководством инженера-
лесовода и начальника конторы 
Горзеленстроя Валентина мин-
довского  в Березниках началось 
устройство собственного кол-
лекционного участка, – говорит 
научный сотрудник историко-
художественного музея имени 
И.Ф. Коновалова Людмила тютюн-
никова. – Высадка малюсеньких 
саженцев, выращенных из семян, 
началась от места, где начинается 
улица Юбилейная. А к 41-му году 
на улицах города уже велись мас-
штабные посадки. Поэтому можно 
предположить, что часть деревьев у 
танцплощадки имеет возраст более 
пятидесяти лет.

Так что есть здесь и танцоры 
со стажем, и совсем молодые, но 
одинаково счастливо застывшие в 
своем безмолвном танце. 

Все живое тянется к музыке

Липа: о-па-па!

танго «Купорсито»!


